



Formation Inter Montfortaine

Saint-Laurent-sur-Sèvre
2 juillet - 14 août 2022



Les trois Conseils généraux de la Famille montfortaine ont à cœur de donner une formation spirituelle solide aux membres des trois congrégations. Pour réaliser cette orientation qui est d'une grande importance, *une Formation Inter Montfortaine* (F.I.M.) est régulièrement organisée conjointement par les Assistants chargés de la formation. A cause de la pandémie de COVID, cette édition a été programmée puis reportée à plusieurs reprises. Par la grâce de Dieu, elle a lieu cette année, et s'est tenue à Saint-Laurent-sur-Sèvre du 2 juillet au 14 août 2022.

La F.I.M. consiste à regrouper un certain nombre de membres des trois congrégations pendant plusieurs semaines pour approfondir la spiritualité de notre fondateur, saint Louis-Marie Grignion de Montfort. Ce temps de formation se tient habituellement à Saint-Laurent-sur-Sèvre qui est le lieu source par excellence de toute la famille montfortaine. Il est alors donné aux participants l'occasion de vivre un temps de ressourcement personnel, de relire leur histoire à la lumière de la spiritualité montfortaine et de se préparer à la transmission du message montfortain en mettant l'accent sur la spiritualité et la mission. Chaque Administration centrale a délégué trois de ses membres, ceux chargés de la formation, pour élaborer le programme de ce temps exceptionnel. Ils sont venus aussi à l'ouverture, pour représenter son Administration centrale. Le Conseil général de Saint-Gabriel était représenté par le F. Jean-Paul MBENGUE, venu de Rome et qui, au nom du Supérieur général, a livré aux membres de la F.I.M. un beau message d'exhortation et d'encouragement.

Un comité exécutif composé d'un membre par Congrégation est aussi mis sur pied. La Sœur Marie-Reine du Canada, Conseillère générale, a représenté la Congrégation des Filles de la Sagesse, le père Joji de l'Inde, Secrétaire général, a représenté les Missionnaires Montfortains et le F. Jean-Marie NDOUR du Sénégal, membre de la communauté internationale de Saint-Laurent, a représenté les Frères de Saint-Gabriel. Le rôle de cette équipe est de veiller au bon déroulement du programme élaboré par les membres des trois administrations centrales. Pour ce faire, l'équipe est en permanence avec les participants à toutes les conférences et à toutes les visites des lieux sources de la Famille montfortaine. En plus, chaque membre de l'équipe a la charge de rencontrer régulièrement chacun des participants de sa congrégation.

La logistique, la restauration et la préparation des sorties, la retraite, entre autres, c'est le F. Maurice HÉRAULT qui s'en est occupé et s'y est pris bien longtemps à l'avance comme il sait le faire. Avant l'arrivée des participants, tout était déjà prévu et réservé. Il ne restait plus qu'à dérouler le programme.

Les participants sont venus de tous les continents, sauf de l'Océanie qui n'est pas représentée. Quelques-uns n'ont pas pu venir à cause des problèmes de visa, notamment ceux qui devaient venir de Madagascar. Nous étions tout de même vingt-deux présents sur les vingt-six attendus. Toutefois, ceux qui étaient inscrits pour Saint-Gabriel étaient tous présents. Il est important de remarquer la présence des laïques associées qui ont activement participé à cette formation : Maria-Angela, venue de Colombie pour le compte des Missionnaires montfortains, pour le compte des Filles de la Sagesse, Sylvie, une française,



F. Jean-Marie NDOUR fsg, Sr Marie-Reine GAUTHIER fdls, p. Joji KALARICKAL smm, F. Maurice HÉRAULT fsg

membre du comité de gestion du centre spirituel des FDLS qui est à Saint-Laurent, et pour le compte des Frères de Saint-Gabriel, Gemma, la secrétaire du Supérieur provincial d'Espagne. Maîtrisant bien le français, Gemma a aidé à la traduction simultanée pour les colombiens qui ne parlent qu'espagnol. La Colombie était bien représentée par deux Filles de la Sagesse, un père montfortain et une associée laïque.

Le programme de la formation est réparti sur six semaines. La première semaine, le père Jos VANDERBERGH (SMM) a présenté « *La connaissance de soi selon l'approche PRH* ». PRH est un sigle qui signifie **P**ersonnalité et **R**elations **H**umaines. Il s'agit d'une méthode élaborée à partir des travaux d'André ROCHAIS, un ancien Frère de Saint-Gabriel. Cette session a permis à chaque participant de mieux connaître le noyau solide de sa personnalité. Elle a également apporté à chacun une bonne identification de ses aspirations, une clarification des conditions nécessaires au déploiement de sa personnalité puis une progression en solidité et assurance dans la vie pour mieux faire face à l'estime de soi et aux difficultés de la vie. En effet, la visée de la formation PRH est ordonnée à cet objectif : la croissance humaine, car l'aspiration à « être plus » habite tout être humain.

Cette session s'est prolongée la deuxième semaine par le thème de « *La connaissance de soi selon Montfort* ». Thème présenté par la Sœur Anne RETAILLEAU, Fille de la Sagesse. Dans son intervention, la sœur a attiré l'attention des participants sur deux éléments importants du parcours de Montfort qui se trouvent être son rapport à la réalité et ce qu'il dit de son désir. Partant des saintes écritures, de l'Amour de la Sagesse éternelle et des lettres 5 et 6 du père de Montfort, la sœur a amené les participants à découvrir comment Montfort a composé avec ces trois dimensions. Cette deuxième semaine s'est terminée par des exposés qui ont permis aux participants d'approfondir leur connaissance, d'abord de Gabriel Deshayes et de la Congrégation des Frères de Saint-Gabriel par le F. Jean-Marie, puis de la Société des Missionnaires de la Compagnie de Marie par le père Joji et enfin de Marie-Louise de Jésus et la Congrégation des Filles de la Sagesse par la Sœur Marie-Laure.

Un pèlerinage à Lourdes, l'étude de *l'Amour de la Sagesse éternelle* de saint Louis-Marie Grignion par la Sœur Consuelo Rojas (FDLS), la spiritualité mariale dans les écrits du père de Montfort par le père Delfim Alfonso (smm) ont entièrement occupé les trois semaines qui ont suivi.

Une retraite d'une semaine à l'abbaye de Bellefontaine avec le père Wismick Jean-Charles, Vicaire général des pères montfortains, de nationalité haïtienne, était le dernier exercice spirituel de la F.I.M. Le thème choisi était : « *Montfortains, devenons ce que nous sommes !* » Avec un thème déroulé en quatre étapes, les participants se sont réappropriés les différents thèmes chers à la Famille montfortaine, avec un prédicateur qui sait faire passer un enseignement clair, structuré et profondément spirituel tout à la fois. Ces quatre étapes sont : l'être montfortain, être pour vivre, être pour agir, agir pour partager.



Rencontre avec les participants de la Marche montfortaine à Montfort-sur-Meu

La première étape a décrit « *l'être montfortain* » en posant les fondements de l'identification de la famille montfortaine que nous sommes et en visitant dans notre dense spiritualité, des thèmes fondamentaux comme la Sagesse, la Croix, l'Incarnation, Marie. La deuxième étape a invité chaque participant à vivre pour partager. A l'instar du pape qui a invité à repartir du Christ, les participants sont invités à repartir de Montfort, car le Consacré est toujours en devenir. Les défis de la vie sont autant d'opportunités pour repartir. La troisième étape a décrit « *l'agir montfortain* » et a invité à vivre ce que nous sommes car, pour être cohérent, l'agir doit correspondre à l'être. La quatrième étape enfin, invite à partager ce que nous sommes. C'est là le résumé très succinct d'une dense retraite de six jours que les participants ont bien appréciée.



Messe au tombeau du père de Montfort

Pour définitivement clore cette édition de la F.I.M., des membres des trois Conseils généraux (F. Dionigi sg, père Wismick smm, Sr Antonella fdl) sont venus de Rome et de France pour participer à l'assemblée générale d'évaluation. En dehors du temps qui a été trouvé trop court et de l'emploi du temps jugé trop dense, l'édition de la FIM francophone 2022 a trouvé une appréciation très favorable auprès de tous. A présent, nous avons déjà les yeux tournés vers l'arrivée imminente des anglophones, mais cette fois-ci pour simplement notre congrégation.

*F. Jean-Marie NDOUR
Communauté internationale Gabriel Deshayes
Saint-Laurent-sur-Sèvre*

Témoignages

Gemma Justo, laïque, Province d'Espagne

Souvent, le rythme de la vie quotidienne m'amène à voyager à la surface des choses, des situations, des relations interpersonnelles, de la nature, de l'héritage reçu... un voyage qui ne peut m'offrir que peu de choses pour combler le vide que, en tant qu'être humain, je porte en moi. M'arrêter –ne serait-ce que quelques minutes au milieu de la journée– est le meilleur moyen d'intégrer ce que j'ai déjà vécu, ce que je vis dans le présent et ce dont je rêve pour moi et pour les autres. Prendre de la hauteur, ou du recul, donne de la valeur à tout ce qu'on vit. La F.I.M. a été une occasion en or de m'arrêter et de voyager d'une manière différente, intense et riche, vers mon intérieur, vers Dieu, vers les autres et le monde. J'ai rencontré directement les membres des trois congrégations montfortaines ; le faire à tout moment de la journée et dans différentes activités m'a rapproché de personnes précieuses et de cet héritage que nous partageons : la spiritualité montfortaine et l'amour de la mission qui y est ancré. En tant qu'enseignante, lors des activités de réflexion et d'échange, j'invite souvent mes élèves à reconnaître ce temps comme un véritable trésor pour grandir intérieurement et apprendre en regardant les autres et en s'ouvrant à eux. C'est ce que la F.I.M. m'a apporté. Merci pour ce chemin inspirant !

Témoignage de F. Jean MBILA NGABA, communauté internationale G. Deshayes

Selon le « Bon père de Montfort » la Sagesse s'identifie à Jésus-Christ, incarné dans le sein de la Vierge Marie. La Sagesse est la racine ou le noyau même de la spiritualité montfortaine. Quatre maîtres - mots sont au cœur de la Sagesse :

1. **L'inclusion** : Le Christ Sagesse, aime tout le monde de la même manière, sans exception aucune. Toutes et tous sont conviés à son banquet, au partage de l'amour de Dieu, manifestement dans le pain eucharistique. 2. **La justice** : Pour Jésus Sagesse, la convivialité à table, est un moyen d'enseigner la justice sociale et l'inclusion (Lc 14, 15). La justice de la Sagesse est distributive. 3. **La solidarité** : La question d'abondance des ressources, d'inclusion et d'amour gratuit est cœur même du Christ, Sagesse (ASE 71). Les Missionnaires de la Compagnie de Marie, les Filles de la Sagesse, les Montfortains Frères de Saint-Gabriel et les laïcs associés à cette grande famille charismatique spirituelle montfortaine sont appelés à bâtir davantage la culture sagesse en faveur des « pauvres », sacrements de Dieu. 4. **Le service** : A l'école de Louis-Marie de Montfort, la grande Famille montfortaine ainsi que les laïcs associés sont invités au service de leurs frères et sœurs, des faibles, des marginalisés, des malades, des rejetés ou des laissés pour compte de la société.

Le désir ardent de Dieu dans le quotidien de sa vie, la prière continuelle, le renoncement à ce qui n'est pas sa vraie identité chrétienne et l'étroite relation à la Bienheureuse Vierge Marie, sont là les quatre moyens pour parvenir au Christ, Sagesse Eternelle du Père. Voilà, en quelques mots ce que je souhaitais vous partager sur la session F.I.M. 2022. Merci, frères, du soutien de votre prière au cours de cette session.

Du F. Melance MIFURUGUTO, communauté internationale Gabriel Deshayes Saint-Laurent-sur-Sèvre.

La F.I.M. a été pour moi une chance d'approfondir la spiritualité montfortaine. J'ai pu rencontrer d'autres membres de la Famille montfortaine et partager avec eux : les Missionnaires montfortains, les Filles de la Sagesse, les associés ainsi que certains prédicateurs qui ont l'habitude de se déplacer dans différents pays pour leur mission. En plus, durant cette formation, j'ai pu découvrir beaucoup d'endroits où le père de Montfort a vécu : son lieu de naissance, là où il a grandi, là où il a étudié et différents lieux où il a accompli sa mission. Je crois que j'ai été interpellé à me consacrer à Jésus par Marie, selon l'appel du père de Montfort : « *Tout à Jésus par Marie.* » (...)



Témoignage de F. Félix MOUSSOMPA

Pendant 45 jours nous avons vécu plusieurs expériences en grande Famille montfortaine. Trois moments forts m'ont particulièrement touché :

- la formation sur l'importance de **la connaissance de soi**, et **la connaissance de la Sagesse** qui a bâti sa tente au milieu de nous ! (...) La découverte de la grâce de la Sagesse incarnée en moi comme source inspiratrice de l'amour qui m'est donné, et que je dois transmettre aux autres pour annoncer la radicalité de la mission.

- **Le pèlerinage à Lourdes** : le « *Vivre la conviction de sa foi* » à l'image de sainte Bernadette qui témoigne de ce qu'elle a vu, malgré la précarité de sa situation sociale.

- **La rencontre avec les participants à la Marche montfortains** à Montfort sur Meu. Ce furent des rencontres très constructives !

Témoignage F. Eugène RUSHEMA (Province de l'Afrique de l'Est)

Les cours que nous avons suivis, les pèlerinages dans les différents lieux où le père de Montfort et Marie-Louise de Jésus ont vécu et le pèlerinage que nous avons fait à Lourdes m'ont beaucoup aidé dans ma croissance spirituelle et m'ont également été très utiles en tant que formateur dans la maison de formation. J'ai eu le temps de voir, d'entendre et d'expérimenter moi-même ce que l'on m'a dit et enseigné pendant mes étapes de formation à la vie religieuse. Cette période, en France, a été pour moi un renouveau spirituel et m'a permis d'obtenir des grâces et un nouvel élan pour ma future mission. J'ai fait l'expérience de tant de choses pendant cette session, mais plus que cela, j'ai été touché à nouveau par le zèle et la dépendance totale à « **Dieu Seul** » du père Louis de Montfort, de Marie-Louise de Jésus et du père Gabriel Deshayes. La visite de différents endroits où Montfort et Marie-Louise de Jésus ont vécu et l'écoute de leur style de vie à cette époque m'ont aidé à ressentir et à comprendre très bien leur foi et leur grand engagement envers leurs vœux qui les ont poussés à aller de l'avant pour servir les pauvres et vivre pour Dieu seul durant leur vie. En tant que fils de Montfort, je me sens appelé à continuer à témoigner de cet amour qu'ils avaient pour les pauvres. MERCI à tous !

F. Jean-Benjamin RAHERINANTENAINA, Madagascar

Je remercie la Congrégation, la Province de France, le District de Madagascar de m'avoir désigné pour la participation de la F.I.M. 2022. J'étais le seul représentant de Madagascar. L'ambiance très familiale montfortaine m'a profondément touché et je me suis senti chez moi. J'étais content de voir tous les lieux mémoires et sources dont j'ai entendu parler avant. J'ai beaucoup aimé l'expérience de Montfort à Poitiers, qui est pour moi le lieu de naissance de la famille montfortaine. C'est là qu'il a rencontré Marie Louise Trichet. Une des plus importantes missions du père de Montfort s'est déroulée à Montbernage, petit village dans la banlieue de Poitiers. Le père de Montfort y a acheté une grange et l'a transformée en chapelle où tous les villageois (surtout les plus pauvres !) pouvaient se rencontrer pour prier le Rosaire. La mission a été fructueuse et de nombreuses personnes se retrouvaient assidument pour prier. Montbernage m'a profondément marqué.

Montfort se donne totalement à la Providence et la Providence lui procure des compagnons fidèles à travers les rencontres. Dieu nous appelle aussi à travers les dialogues et rencontres : écoutons la voix du seigneur et soyons attentifs à ceux qui nous parlent. Cette expérience m'a beaucoup enrichi dans ma vie spirituelle, et j'ai à cœur de la partager, et d'en témoigner avec mes frères en communauté et les personnes que je rencontre.